



# BRÈVES ÉCONOMIQUES

## NIGÉRIA - GHANA

UNE PUBLICATION DU SERVICE ÉCONOMIQUE RÉGIONAL

D'ABUJA

Semaine 7 – vendredi 17 février 2023

### En bref

**Nigéria :** Le gouvernement déclare vouloir adopter un mécanisme de taxe carbone ; A rebours des anticipations, l'inflation repart à la hausse au mois de janvier ; Le Nigéria s'équipe en navires militaires français pour renforcer la surveillance de ses eaux territoriales ; Le nombre d'abonnements mobiles a augmenté de 14 % en 2022.

**Ghana :** La restructuration de la dette domestique du Ghana sur la bonne voie ; L'inflation au Ghana en baisse pour la première fois depuis 20 mois.

## Nigéria

Le gouvernement déclare vouloir adopter un mécanisme de taxe carbone.

[Le gouvernement fédéral a récemment annoncé son intention de doter le système fiscal nigérian d'un volet écologique, sous la forme d'une taxe carbone.](#) Cette annonce fait suite à l'approbation récente du Plan de transition énergétique par le Président Buhari, élaboré dans le cadre de la Loi du changement climatique de 2021. Le

### LE CHIFFRE À RETENIR

16,1 M

*C'est le nombre de passagers accueillis par les aéroports nigériens en 2022, contre 15 M en 2021. Les vols domestiques représentent 79 % des voyageurs. Le nombre de passagers internationaux sortants a augmenté de 67 % en 2022.*

gouvernement espère ainsi pouvoir se rapprocher des engagements pris dans le cadre de l'Accord de Paris sur le climat, tout en dopant les recettes fiscales. Selon le plan présenté par le Conseil national sur le changement climatique (NCCC), des quotas d'émissions de gaz à effet de serre seraient allouées aux entreprises et au secteur public, tout dépassement étant frappé d'un impôt. La traduction législative de ces propositions ne s'est toutefois pas encore matérialisée.

## A rebours des anticipations, l'inflation repart à la hausse au mois de janvier

Alors que le début de l'année est traditionnellement une période de baisse saisonnière de l'inflation, le mois de janvier 2023 a enregistré une nouvelle hausse des prix, qui fait suite à une – relative – accalmie au mois de décembre. [L'inflation sur un an glissant atteint 21,8%, soit le plus haut niveau d'inflation constaté depuis 2005](#). Un tel niveau pourrait entraîner un nouveau durcissement de la politique monétaire de la Banque centrale, dont le comité directeur se réunira en mars. Le mois de février pourrait toutefois donner lieu à une accalmie ponctuelle: du fait de la pénurie d'argent liquide, conséquence de la politique en cours de remplacement des billets en circulation, [certains observateurs ont constaté des baisses de prix dans les marchés ruraux, très dépendants de la monnaie papier](#).

## Le Nigéria s'équipe en navires militaires français pour renforcer la surveillance de ses eaux territoriales.

[La marine nigérienne a commandé 14 navires au constructeur naval français OCEA Shipbuilding and Industries](#). Trois patrouilleurs rapides OCEA FPB 32 MKI de 98 mètres, six patrouilleurs fluviaux OCEA RIVER 9 OB de 8,28 mètres et cinq RHIB de 9,5 mètres s'ajouteront aux 19 navires OCEA déjà utilisés par le Nigéria.

[Dans son budget 2023, le Gouvernement a alloué 1550 Md NGN \(3,2 Md EUR\) aux dépenses militaires](#) soit 7,1% du budget total. En particulier, 113 Md NGN (236 M EUR) sont affectés à la marine, 185 Md NGN (386,3 M EUR) à l'armée de l'air et 580 Md NGN (1,2 Md EUR) à l'armée de

terre. D'après le classement américain *Global Fire Power 2023*, le Nigéria est la 4<sup>ème</sup> puissance militaire du continent, après l'Égypte, l'Algérie et l'Afrique du Sud, et la 36<sup>ème</sup> mondiale. En 2020, 95 % des actes de piraterie répertoriés en 2020 s'étaient produits aux large des côtes nigériennes. Face à cette situation, le Gouvernement a rééquipé sa marine de matériel plus moderne et plus puissant. Ces efforts ont porté leurs fruits: en 2022, le Bureau maritime international a retiré le Nigéria de la liste rouge des Etats à haut risque de piraterie maritime.

## Le nombre d'abonnements mobiles en augmentation de 14 % en 2022

[Les opérateurs télécoms nigériens ont gagné 27 M d'abonnés en 2022](#). Pour rappel, ils avaient été contraints en avril dernier de bloquer 73 M de cartes SIM non identifiées sous directive du gouvernement; malgré cela le nombre d'abonnement progressé de 14%. Le Nigéria compte désormais 222 M d'abonnements mobiles actifs contre 195 M en 2021. MTN est l'opérateur qui a attiré le plus d'abonnés avec 15,4 M de nouvelles souscriptions en 2022, suivi d'Airtel (6,1 M) puis de Glo (5,3 M). MTN compte désormais 89 M de clients, Glo 60,3 M et Airtel 60,1 M. La télédensité (connexions actives pour 100 habitants dans une zone donnée) est passée de 102 % en décembre 2021 à 117 % en décembre 2022. D'après le Bureau des statistiques nigérien, les TIC contribuent à hauteur de 16 % au PIB. Le secteur des télécom est le moteur de la croissance économique nigérienne. A la fin du premier semestre 2022, il a enregistré un taux de croissance de 10 % en glissement annuel.

## Ghana

### La restructuration de la dette domestique du Ghana sur la bonne voie

Le ministère des finances du Ghana a déclaré cette semaine qu'environ 85 % des détenteurs d'obligations éligibles s'étaient inscrits au programme d'échange de la dette intérieure. Pour rappel, la dette domestique représente 47% de la dette publique ghanéenne et nécessite d'être restructurée afin que le Ghana puisse bénéficier du programme FMI. Le pays a lancé début décembre à ce titre un plan d'échange de la dette domestique. Ce plan propose d'échanger les obligations souveraines en cours contre un panier de 12 nouvelles obligations, sans perte sur le principal mais avec réduction des coupons. La date butoir d'adhésion à ce plan a été repoussée cinq fois, en raison du refus des détenteurs d'obligation d'y adhérer aux conditions proposées. Cette semaine, après plusieurs révisions de l'offre initiale d'échange de dette, le taux de souscription de 80 % visé a été finalement atteint et même dépassé. Le ministère des finances a déclaré mardi que 85% des 97,7 Md de Cedis ghanéens – environ 7,7 Md EUR – d'obligations nationales « éligibles » avaient été acceptées pour échange. L'attention va maintenant se tourner vers la restructuration de la dette externe, pour laquelle les négociations sont à un stade plus précoce.

### L'inflation au Ghana en baisse pour la première fois depuis 20 mois

L'inflation des prix à la consommation au Ghana a légèrement ralenti à 53,6% en glissement annuel en janvier 2023, après avoir atteint un sommet de plus de deux décennies à 54,1% en décembre 2022. C'est la première fois depuis 20 mois que le chiffre de l'inflation à la consommation ralentit, avec une inflation entre décembre 2022 et janvier 2023 de 1,7%. L'inflation pour les marchandises importées est de 62,5%, alors que celle des articles produits localement est de 50,0%. A noter que l'inflation importée augmente légèrement par rapport au mois précédent (61,9% en décembre 2022 contre 62,5% en janvier 2023), alors que l'inflation des produits locaux a ralenti (51,1% en décembre 2022 contre 50% en janvier 2023). L'inflation des produits alimentaires – 61% – demeure supérieure à celle des produits non-alimentaires (47,9%).

La direction générale du Trésor est présente dans plus de 100 pays à travers ses Services économiques.  
Pour en savoir plus sur ses missions et ses implantations : [www.tresor.economie.gouv.fr/tresor-international](http://www.tresor.economie.gouv.fr/tresor-international)